
Вопрос 1. Кем по роду занятий были первые посетители сегодняшней территории 

«Красноярских Столбов»? 

Ответ: Скорее всего, первыми посетителями были все-таки бездельники, которые 

набивают большие животы и спят потом всю зиму, конечно же, это медведи. 

А если серьезно, то несложно предположить, что первыми посетителями среди людей 

были охотники, потому что тайга в месте расположения «Красноярских Столбов» 

разнообразна большим количеством диких животных и птиц. Но охотники не выдавали 

своих троп и держали их в тайне. Рассекретил же дорогу к Столбам в 1842 году один из 

основателей Русского географического общества Петр Чихачев, а в 1843 году тут побывал 

геолог Гофман, который искал золото в долине Енисея. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 Вопрос. Что связывает «Землю Санникова» и «Столбы»?  

 

Ответ: Связь между «Землёй Санникова» и «Столбами» заключается в том, что оба эти 

объекта в определённой степени символизируют мистику и загадочность удалённых, 

малоизученных территорий, а также имеют отношение к исследовательским и 

приключенческим мотивам. 

 

«Земля Санникова» — это вымышленная земля, о которой написал Владимир Обручев в 

своём одноимённом романе. Она расположена в Арктике и является местом, где тайны 

природы переплетаются с фантастическими элементами — например, там существуют 

теплые климатические условия и примитивные виды животных, что полностью 

противоположно ожиданиям от этого региона. 

 

«Столбы» — это природный памятник в Сибири, представляющий собой уникальные 

геологические образования, высокие скалы, которые, в силу своей формы и расположения, 

привлекают внимание и вдохновляют на разные теории и мифы. Столбы могут 

ассоциироваться с местами, скрывающими тайны, так как они были малоизвестны и 

загадочны для исследователей. Кстати, сам Владимир Афанасьевич побывал на «Столбах в 

1908 году вместе со студентами, которые проходили у него практику.  

А еще на «Столбах» есть столб Обручева на Такмаковской Гряде. Предполагаем, что так 

был отмечен визит ученого, писателя, геолога, историка, географа и путешественника 

Владимира Афанасьевича Обручева на «Красноярские Столбы».  

 

Таким образом, связь между «Землёй Санникова» и «Столбами» заключается в тематике 

загадочных мест, исследований и открытий, которые были или остаются неизвестными 

для науки и человеческого понимания. 

 

Комментарий: Все отлично! Но в вопросе был своего рода «контрольный тайник», до 

которого Вы, к сожалению, «не докопались».  

Владимир Афанасьевич Обручев, при всем том важном, что вы отметили, является 

автором не только повести «Земля Санникова», по которой снят известный 

«советским поколениям» одноимённый фильм, и менее популярной «Плутонии», но 

и написал… революционно-драматично-романтичную повесть, которая так и 

называется «На Столбах». Она выложена на сайте столбистов. 

 

3 вопрос: Кто явился инициатором создания заповедника и почему? 

Ответ: Инициатором создания этого чуда, конечно, является природа, которая создала его 

задолго до появления человечества.  

Жители города Красноярска многие годы восхищались «Столбами», любовались и 

покоряли их вершины, но находились варвары, вырубающие лес, добывающие камень, 

убивающие животных на этой территории. Возмущенные этими злодеяниями, жители 

города, обратились тогда к властям, чтобы сделать участок леса заповедником. И в 1920 

году было вынесено Постановление, запрещающее рубку леса и добычу камня, но это 

была площадь всего 4 кв. километра. 

30 июня 1925 года было вынесено Постановление Енисейского губернского 

исполнительного комитета и с фразы «Местность вблиз г. Красноярска, общей площадью 

3960 десятин, объявить заповедником» началась официальная история «Красноярских 

столбов». 

Вопрос 4. В каком году вышло первое природоохранное постановление для 

местности (урочища) Столбы? 



Ответ: Год 1925... 

Обычный, но особенный день.  

Июнь. Число тридцатое... 

«Красноярские Столбы» выходят на новую ступень... 

 

Енисейским губернским исполкомитетом  

Заповедником названы наши Столбы 

Они стали почти чудом света! 

В природоохранное постановление внесены. 

 

Мы должны сберечь природные комплексы 

Вокруг валунов, живописных скал, 

И сохранить причудливые образы,  

Чтоб каждый из нас у подножья сиенитовых останцев дышал. 

 

Здесь любой может грудью полною воздух свежий вдохнуть у скалы, 

Но любые хозяйственные воздействия постановлением запрещены! 

 

Комментарий: Первое однозначно природоохранное постановление, касающееся 

урочища Столбы, было издано в 1920 году. О чем Вы, кстати, упомянули, отвечая на 

вопрос № 3. 

 

Вопрос 5. Как организационно (подчинение, руководство, штат) был устроен 

заповедник «Столбы» в самые первые годы своего существования? 

Ответ: Когда заповедник «Столбы» только начинал свое существование, его охрана 

состояла из двух человек и одной собаки. Один охранник следил за животными, другой - 

за туристами, а собака пыталась решить, к кому из них присоединиться, чтобы не 

пропустить самое интересное! А вот на самом деле штат заповедника был крайне мал и 

состоял: Директора, Научного сотрудника, 2 лесников. Лесники отвечали за охрану 

территории заповедника, а научный сотрудник проводил исследования и наблюдения за 

животным и растительным миром. 

Сам директор (по крайней мере, в самые первые годы создания заповедника 

«Столбы») и был научным сотрудником.  Но важно то, что он одновременно являлся 

начальником ботанического отдела Государственного музея Приенисейского края 

(ныне Красноярский краеведческий музей). Поэтому «зарплату за свое директорство 

не получал». И первые 10 лет своего существование заповедник был фактически 

филиалом музея, его подотделом.   

 



6 вопрос. Перечислите основные этапы территориального и статусного развития 

«Столбов». 

 

Ответ: В 1925 г. «Столбам», благодаря усилиям и инициативе жителей города, которые 

сказали своё громкое «Ай-яй-яй!» на активное хозяйственное освоение этой территории, 

был присвоен статус заповедника. Это позволило остановить как вырубку деревьев, 

белочки, наверняка, остались довольны, так и разрушение самих скал, на радость уже 

сформировавшемуся к тому времени движению столбистов. Кстати первым директором 

был назначен известный местный ученый-ботаник, краевед, педагог и, не поверите, 

заядлый столбист - Яворский Александр Леопольдович.  

Комментарий: Площадь при создании составлял 4 кв. версты. Вновь 

образованный заповедник состоял из двух примерно равных частей: 

«собственно заповедника», где допускалось нахождение посетителей и… 

«зоопарка» - как место покоя для животных. В Интернете на сайте красархива 

есть статья (об истории создания) с копией первой схемы заповедника.   

 

В 35 (36) году заповедник расширился до 11 тысяч га. Если Вы изучите сей 

факт, то поймете, какое подчинение он получил и в связи с чем… 

 

В военном 1944 и послевоенном 1947 году заповедник дважды значительно 

расширялся и вошел в состав «Главохоты» СССР. 

  

Потом, в 90-е годы, было подчинение Госкомприроде, сегодня – Министерству 

природных ресурсов и экологии РФ.  

 

В 80-е годы было принято решение ввести зонирование территории, в связи со 

сформировавшейся традицией массового посещения.  

Для самых преданных и отчаянных любителей природы выделена «Зона полной 

заповедности», которая занимает 89% всей территории. Здесь могут находиться только 

сотрудники заповедника, которые днем и ночью выполняют свои природоохранные 

функции и даже говорят, что что-то там исследуют и изучают, но это не точно (я думаю, 

просто отдыхают на природе). 

«Зона особой охраны», занимающая около 6 % площади. Чтобы туда попасть, нужно 

пройти спецподготовку в условиях дикой тайги и пробираться тайно под покровом ночи.  

Ну или попросить спецпропуск у администрации нацпарка и доказать, что тебе туда прям 

надо. 

Ну и оставшаяся часть – «Рекреационная зона». Предназначена для нас, простых 

смертных, которые хотят отдохнуть от суеты большого города, полюбоваться природой, 

покормить местную живность и посчитать шаги (наличие шагомера необязательно, но 

приветствуется). 

Комментарий: С 70-х годов прошлого века (в 83-м это было подтверждено 

Постановлением) в заповеднике были выделены зоны: 1 Туристско-

экскурсионный район (наличие ТЭР противоречило концепции полного 

запрета на массовое нахождение людей на заповедной территории тех лет, но 

власти пошли на «особый статус», считаясь с тем, что заповедник был создан 

по инициативе народа); 2 Буферная зона, и 3 Заповедное ядро. 

 С переводом в национальный парк Рекреационная зона, как преемница ТЭР, 

была несколько увеличена, за счет участков буферной зоны, где сложилось 

естественное посещение. 



Но современный человек уже не тот, ему скучно и тяжело ходить по лесу. Поэтому 

на территории заповедника бурно начала развиваться рекреационная деятельность. 

Стали появляться организованные туристические маршруты, трассы, тропы, 

проводиться культурно-массовые мероприятия. Для законного осуществления всего 

этого потребовалось преобразование заповедника в национальный парк и 

постановлением Правительства РФ от 28 ноября 2019 года (Комментарий: 

опубликовано 4 декабря 2019) заповедник переименован в национальный парк 

«Красноярские Столбы».  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7 вопрос. Назовите основные этапы взаимоотношений столбистов и заповедника как 

организации, кратко прокомментируйте их. 

Ответ: Когда появился сам заповедник «Столбы» в 1925 году, государство объявило это 

место заповедным. Именно столбисты по фактам несли свою охрану в первые года, когда 

в штате никого не было, кроме директора, который работал по совместительству. 

Репрессии 1930-х годов - в 1938 году все избушки были уничтожены. Только две оставили 

и отдали во владение заповедника. Столбисты были признаны контрреволюционной 

организацией.  

Комментарий: Избушки в этот период (1925-40-е гг) уничтожались не только как 

«пристанище врагов народа», но и в связи с тем, что они попадали в заповедную зону 

при расширении территории. 

Во второй середине 70-х в заповедник пришли работать специалисты из 

классических заповедников. Они, с трудом признав «особый статус», тем не менее 

начали борьбу с избушками столбистов, мотивирую это тем, что «спортом можно 

заниматься и не ночуя на «Столбах» а избушки используются лишь для «пьянства и 

иных пороков…». В начале  80-х ВСЕ избушки были ликвидированы. Многие из них 

нелегально восстанавливались столбистами и вновь разрушались лесниками. 

Горели и кордоны заповедника. 

В самом начале 90-х после создания некоммерческой общественной организации 

«Объединение столбистов» им удалось наладить отношения с новым  руководством 

заповедника в лице Алексея Викторовича Кнорре. И было принято совместное 

решение о том, что, с целью сохранения уникальной народной субкультуры 

столбизма и для развития красноярского скалолазания и альпинизма, разрешается 

восстановление десяти исторических избушек. Сейчас на территории их 14. 



Защита от закрытия Столбов - В 1960 году, во время кампании по ликвидации природных 

заповедников, столбисты смогли защитить от закрытия своё любимое место. 

Что было после войны? - В 1946 году столбисты пришли обратно в свои полюбившие 

места. Далее через год решили создать сообщество «Беркуты». 

Интересно, когда начались первые спортивные игры? - Первые спортивные игры начались 

еще в 1950 году: столбисты сделали соревнования, связанные со скалолазанием. 

8 Вопрос. Назовите самых ярких представителей из числа: 

 

Работники 

заповедника/нацпарка  

Столбисты  Гости (известные люди 

посетившие «Столбы») 

Щербаков Вячеслав 

Михайлович- директор 

Власова Евдокия 

Федотовна (Дуська) 

Астафьев Виктор 

Петрович-писатель 

Гончарова Надежда 

Васильевна- методист 

Теплых Владимир 

Константинович (Очкарик) 

Василий Иванович 

Суриков – красноярский 

художник 

Ногина Оксана Николаевна 

-зам. директора по 

развитию 

Дмитриенко Евгений 

Владимирович (Камикадзе) 

Элиана Бюрки - звезда 

Щвейцарии 

Щербакова Марина 

Сергеевна -начальник 

отдела экологического 

просвещения 

Геннадий Эсса (Гена в 

пиджаке) 

Мизулина Екатерина - 

директор лиги безопасного 

интернета 

Кнорре Анастасия 

Алексеевна – зам. 

директора по научной 

работе 

Теплых Михаил 

Владимирович (спасатель 

МЧС) (сын Владимира 

Теплых) 

Котюков Михаил 

Михайлович - Губернатор 

Красноярского края 

Юшкова Светлана 

Сергеевна-главный 

специалист 

Руйга Рудольф 

Рудольфович - известный 

красноярский спортсмен и 

тренер по скалолазанию 

Фетисов Вячеслав - 

бывший хоккеист, депутат 

Гос. Думы 

Ковач Игорь Викторович – 

главный специалист по 

охране труда 

Дидух Андрей Андронович 

(человек Паук)-альпинист, 

скалолаз 

Исинбаева 

Еленаолимпийская 

чемпионка по прыжкам 

 

Комментарий: Хм:) оставим на ваше усмотрение первые две категории, но все-таки 

обидно за неупомянутых (наряду с Суриковым и Астафьевым) Дмитрия Каратанова, 

братьев Абалаковых, Рауля Кастро, Льва Ошанина, Юлия Кима, Елену Камбурову, 

Фаину Раневскую, Василия Пескова, Александра Солженицына… Ну, и уж если из 

времен далеких – Даниил Мессершмидт, Витус Беринг, Фритьоф Нансен…  

 

 



9 вопрос. Перечислите традиционные волонтерские мероприятия на «Красноярских 

Столбах», проведенные в том числе и в 2024 году.  

1. «От ступеней до вершин» - 2024 

 

Крутое название данного мероприятия заставляет задуматься, как много мы можем 

сделать для нашей природы вместе! В рамках данного события, волонтеры смогли 

открыть новые виды для туристов, очистили прекрасные просторы от мусора, привели в 

ошеломляюще крутой вид лестницу, соединяющую  

Перевал с Первым Столбом.  

Благодаря этому традиционному  

мероприятию мы можем наслаждаться 

Центральным скальным районом 

и смело приглашать туда туристов.  

 

 

 

 

 

2. Подготовка обновленной экотропы «Книга природы». 

Звучит захватывающее «КНИГА ПРИРОДЫ»!  

В преддверии Дня знаний волонтеры оживили прекрасную настильную экотропу, которая 

проходит вдоль Лалетинской дороги, начиная от часовни святого Иннокентия и 

заканчивая Первой Поперечной (на Ретро площадке). 

 Ребята вложили все силы на то, чтобы этот путь вызывал восхищение, все стенды были 

обновлены, ни одной соринки не встретилось на пути. Теперь это еще более познавательное 

путешествие, не зря природа пишет нам такие КНИГИ, а мы в свою очередь поддерживаем 

ее в этом и восхищаемся ее красотой. 

Кстати, в этом проекте принимали участие учащиеся нашей школы № 24 под руководством 

учителя труда Сергея Владимировича Астраханцева – мы гордимся своей школой и 

ребятами, которые в ней учатся!  

3. Акция «Эколето» 

Экология- наше всё!!! 

Только мы можем сделать наш мир лучше!  

В ходе данного мероприятия было круто придумано: заинтересовать участников, проведя 

экскурсию с гидом и помочь нашей любимой 

природе стать чище и лучше. 

Обычные школьники, красноярские герои 

чистоты нацпарка, участники профильной 

смены «Мастера добрых дел», вместе с гидами 

«Красноярских Столбов» пополняли свой багаж 

знаний о богатой истории нашего края. Они 

направились к Китайской стенке и избавились от 

мусора вдоль маршрута своими силами.  

 

 



4. Проект «Заповедный лес Сибири» 

ЛЕС – от этого слова веет свежестью! В рамках проекта 

«Заповедный лес Сибири» участники очень круто 

постарались: было высажено около 400 саженцев хвойных 

пород деревьев, этот огромный труд своими ЗОЛОТЫМИ 

руками выполнили студенты и преподаватели 

Дивногорского техникума лесных технологий, школьники 

«Заповедного десанта». Благодаря волонтерам, лес 

заповедника станет еще гуще и необыкновеннее, были 

высажены сосны и лиственницы. Скоро эти деревья 

превратятся в могучих великанов, которые будут наполнять 

свежестью и ароматом наш национальный парк. 

 

 

5.Акция «ЗаСтолби чистоту» 

 

ВАУ – это что-то на крутом «ЗаСтолби чистоту». 

Ежегодно можно присоединиться к акции в конце сентября, 

к Дню туризма. Волонтеры проводят уборку мусора с 

возвышенностей, уборка и облагораживание всех троп, 

экостенды реставрируют и обновляют.   

В этой акции могут принять участие все, кто пожелает.  

За свое рвение, ответственность и любовь к природе дарят 

подарки! 

6. «Легенды Такмака» 

Акция по созданию экотропы на маршруте 

«Легенды Такмака». Название очень 

загадочное, не так ли? Кажется, что, пройдя 

по этой тропе, ты окунешься в историю. 

Волонтеры из разных городов героически 

своими руками обустроили подъем к 

Ермаку. 

По словам волонтеров, они давно мечтали 

попасть в наш нацпарк. И мы ни капли не 

удивлены, ведь эти красоты захватывают 

сердце и впадают в душу. А когда ты сам 

приложил руку к истории, это невероятное 

ощущение. 



7. «Волонтерский день» 

Это же очень замечательно, что проводятся такие мероприятия в нашем нацпарке. 

На «Красноярские Столбы» приезжают люди для того, чтобы проделать огромную работу. 

Они делятся своим опытом и 

знаниями о ПРИРОДЕ. 

Начинается все с «деревянной» 

тропы, замены перил, 

облагораживания территории. Детям 

в игровой форме предают свой опыт о 

помощи природы.  На этой тропе 

открыты несколько разных площадок, 

в том числе метеорологическая, где 

каждый желающий может узнать 

погоду на данный момент. 

  

Комментарий: речь идет о 

Каштаковском входе нацпарка, 

экотропе «Природа и климат» и 

волонтерском дне экосаммита, 

которые вот уже несколько лет в сентябре проводится в Красноярске. 

 

8. Волонтерская экспедиция фонда Потанина 

 

Существует Благотворительный Фонд 

Владимира Потанина, который оказывает 

помощь многим природным объектам, в том 

числе «Красноярским Столбам». 

Волонтеры проживают на территории 

нацпарка, благоустраивают и без того 

прекрасную территорию, маркируют 

туристические маршруты, готовят дрова для 

гостей палаточного городка, собирают мусор 

под настильными экотропами и в других 

местах. Благодаря этим прекрасным людям, 

туристы ощущают весь уют и силу нашей русской природы. 

 

9. Всероссийский лагерь эковолонтеров «Экодемия» 

 

Это мега масштабный проект, иначе не скажешь! 

Волонтеры - это просто неравнодушные ребята, 

понимая какая ответственность лежит на их плечах, 

никто не отступил. Ребята чинили тропы для людей с 

ограниченными возможностями, носили доски для 

этого, очищали русло ручья Мохового – очень важного 

для нашей флоры и фауны объекта. 

Перечислять проделанную работу можно до бесконечности. Волонтеры жили на 

территории «Нарыма», в гостевых домах и преобразили нашу природу. Браво!!! 



10. Проект «Заповедный десант». 

 

Эти ребята не уступают в своей мощи, 

сколько всего сделано их неравнодушными 

сердцами! 

Простые школьники нашего Красноярского 

края каждое лето благоустраивают нацпарк, 

придавая его природной красоте еще более 

лучший вид: очищают ливневый сток, 

маркируют тропы, очищают тропы от 

бытового мусора. 

Благодаря проекту «Заповедный десант», 

заповедная природа в надежных руках. 

 

 

Вопрос 10. Укажите причины необходимости перевода заповедника в национальный 

парк. 

Ответ: Основной причиной является несоответствие фактического использования 

территорий к требованиям режиму особой охраны заповедника. 

Исторически сложилось, что большой поток спортсменов и рядовых граждан ходили 

заниматься спортом и гулять на территории заповедника, что не соответствует 

требованиям Заповедника.  

Заповедник фактически с момента основания функционирует как национальный парк, но 

не было правовой базы, нужно было официально признать его национальным парком. 

Преобразование заповедника в национальный парк позволяет сохранить природу и 

узаконить массовый туризм.  

11. Вопрос: Когда вышло Постановление Правительства о преобразовании 

заповедника в национальный парк? 

Ответ: Постановление Правительства РФ от 28.11.2019 №1527 «О преобразовании 

государственного природного заповедника „Столбы“ в национальный парк Красноярские 

Столбы» вышло 4 декабря 2019 года.  

 

В национальном парке «Красноярские Столбы» ведется рекреационная деятельность, есть 

рекреационная зона, которую люди свободно и массово посещают. Например, проходят 

спортивные соревнования по скалолазанию, ледолазанию, альпинизму, а также 

культурные мероприятия. Такая деятельность не соответствует требованиям заповедника, 

но полностью отвечает режиму национального парка. В результате, 28.11.2019 года было 

принято Постановление «О преобразовании природного заповедника в национальный 

парк». 

 



 
Спорт и туризм. В парке “Столбы” в начале 20-го века.  

На сегодняшний день, постановление о преобразовании заповедника в национальный парк 

позволило развивать такие направления, как волонтерство, экологическое просвещение 

населения, развитие экологического просвещения в целом. Так, в 2024 году в нацпарке 

прошли такие мероприятия как: «Путешествие по России»-2024, различные выставки 

творческих работ, в честь Международного Дня добровольца, эколого-просветительское 

мероприятие «Друзья природы». И это малая часть того, какой вклад в образование, 

волонтерство, развитие туризма, творчество и экологию вносит национальный парк. А 

главное, у нас простых горожан есть уникальная возможность слиться с природой, 

буквально выйдя из дома, попробовать себя в скалолазании, посетить мероприятия на 

свежем воздухе, увидеть животных в их естественной среде обитания.  

12 вопрос. Какую дату мы будем отмечать 30 июня 2025 года? 

Ответ: 30-го июня 2025 года все красноярцы будут отмечать 100-летний юбилей 

национального парка «Красноярские Столбы».  

Вопрос 13. Внимательно изучите схему Государственного природного заповедника 

«Столбы», актуальную до 2019 года.  

А) Отметьте на этой схеме примерные границы заповедника в 1925 году

 

-граница заповедника «Столбы» на 1925 год. 



 

Комментарий: Увы, но прилегающая к Красноярску территория вошла в состав уже 

после войны. Заповедник 1925 года включал в себя лишь то, что сегодня можно 

определить как «туристический район, где расположены скалы Центральных 

Столбов».  

По очертаниям территория заповедника чудным образом напоминает русский валенок! 

Б) Внесите на этой схеме не менее 5 «изменений», в соответствии с современной 

ситуацией. 

Изменение №1. 

Рекреационная зона. Если вы, законопослушный и правилоуважающий человек, то теперь 

вам не откажут в посещении нацпарка на территории аж 4,8% от общей площади 

национального парка. Ранее мы могли посещать почти 4%. 

 

 
 

 

Комментарий: Отличия схем: 

1. Названия самих схем 

2. Названия зон различного назначения 

3. Изменились границы функциональных зон (увеличилась территория 

рекреационной зоны и зона полной заповедности). 



В) Укажите на схеме участок совместной границы национального парка и города Красноярска, 

запишите ее длину.  

-общая граница национального парка «Столбы» и города Красноярска. 

Совместная граница национального парка «Столбы» и города Красноярска составляет 

примерно 27 километров, что можно сопоставить со сказочным тридевятым царством) 

Комментарий: Заповедник соприкасается с городской территорией на протяжении 

20 км, начиная от ручья Быковой (Быковский), на дороге в Дивногорск это нижняя 

часть Тещиного языка, и не доходя пары км до кордона Сынжул. 

На схеме есть еще одна неточность – темно-коричневым цветом выделен не город 

как таковой, а городская застройка. А между ней и нацпарком – так называемые 

городские леса – территория Красноярска. 

 

14 вопрос. Нарисуйте график роста посещаемости заповедника с 1925 по 2025 гг. Сделайте 

анализ этого графика. 

Ответ: На основании данных официального сайта Заповедника Столбы (https:kras-

stolby.ru), был построен график посещаемости заповедника с 1925 по 2025 гг. 

К сожалению, мы не художники, поэтому для построения графика пришлось 

воспользоваться компьютером и мамиными 3 пальцами:) 



 

На графике мы видим, как посещаемость поднимается и иногда падает.  Мы видим, что с 

открытия заповедника в 1925г. его посетило 6000 чел., а 2024г. там уже было более 1 

миллиона человек. 

В 1945 году был сильный упадок. Закончилась Великая Отечественная война, мы всегда 

будем помнить эту Великую Победу, был тяжелый период, людям пришлось не сладко, у 

них не было времени на отдых! 

После этого посещаемость стала подниматься, но в 1990-х годах произошел финансовый 

кризис, и опять пошел спад.   

С 2010 году резкий и долгий период роста количества посетителей. В моду пришел спорт, 

все стали следить за своим здоровьем и активно заниматься спортом (например, 

скалолазанием).  

После 2015 сам заповедник стал еще круче и красивее, за ним стал хороший уход и 

облагораживание территории.  Также появилось много информации в интернете, 

благодаря которой о заповеднике узнали многие люди, стали посещать приезжие туристы. 

В 2020-2021г.  был спад, в нашу страну пришел опасный коронавирус... Все люди сидели 

по домам, боялись высунуть свой нос, во избежание болезни. После коронавируса все 

стабилизировалось, но в 2023г. был небольшой спад. Возможно, потому что в нашем 

красивом городе открылось много интересных туристических мест. И все же 

«Красноярские Столбы» остаются изюминкой нашего города.  

Надеемся, в 2025г будет прирост, и мы сами планируем в очередной раз посетить это 

красивое место.   

Комментарий: Все хорошо, но в 1995 году такого провала не было, в конце нолик 

потеряли – п 116 000. См: https://kras-stolby.ru/territory/poseshaemost-territorii/ 
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15 вопрос. Разместите три фото своей команды, сделанные в 2025 году в следующих 

местах: рядом с круглогодичными «следами» бурого медведя; там, где когда-то был 

Живой уголок Елены Александровны Крутовской; с видом на «восклицательный 

знак»; на 317-й ступеньке. 

Ответ: Наша команда КВН «6х4» - весёлая и творческая. Поэтому к выполнению этого 

фотозадания мы подошли креативно и с юмором) 

 

 

 

Комментарий: Молодцы, браво! Не хватает ваших лиц на фоне Нарыма, в 

Гранитном карьере и на 317-й ступеньке рекреационной лестницы – не на 1-й, как у 

вас:) 

Ребята, ждем вас на Финал! 


